

Después de la guerra del 79, en la cual tomó parte Bolivia solo durante diez meses y murió su aliado la <sup>tanto</sup> ~~que~~ <sup>la lucha</sup> continuó hasta 1883, se firmó en 1884 el Tratado de Tregua entre Chile y Bolivia. A este respecto apunta Conrado Ríos Gallardo:

"La diplomacia boliviana se caracteriza por sus procedimientos dubitativos, su conducta coherente, la inestabilidad de su palabra, la destreza con que se transfigura en la víctima de sus vecinos y sin recordar jamás los beneficios que cada uno le concede. Es agil cual ninguna en evitar compromisos formales, en prolongar los problemas con renovados subterfugios, razones todas por las cuales la concertación del tratado de paz con Chile tardó casi un cuarto de siglo en finiquitarse."

Estos conceptos encuentran plena comprobación en los veinte años que transcurrieron entre la firma del Tratado de Tregua, en 1884, y el Tratado de Paz y Amistad firmado en 1904. Bolivia se aprovechó en este lapso de tiempo, ~~de su desconfianza y deshonestidad para tratar con Chile~~, de su ~~desconfianza y deshonestidad~~ ~~que~~ <sup>que</sup> de los apremios internacionales en que se vio envuelto nuestro país, para exigir ~~un trato más favorable~~ ventajas extraordinarias que no se habría permitido solicitar al vencedor de la guerra. En 1895 Bolivia ~~que~~ encontrándose Chile en graves disidencias de fronteras con Argentina, Bolivia obtuvo del Gobierno chileno la promesa de ceder ~~que~~ <sup>que</sup> Tacna y Arica en caso de que el plebiscito estipulado en el Tratado de Anón ~~no~~ lo fuera favorable. En caso contrario, Chile le dedería ~~que~~ <sup>que</sup> la Isla Vitor. Este pacto en proyecto ~~que~~ <sup>que</sup> aprobado por el Gobierno de Chile y ratificado por el Congreso, ~~que~~ <sup>que</sup> fue rechazado por Bolivia. ~~que~~ <sup>que</sup> la diplomacia chilena actuó más desafortunadamente ~~que~~ <sup>que</sup> dejó confundida su libro Ríos Gallardo, quien plantea que ~~que~~ <sup>que</sup> las siguientes páginas:

"Si en 1884 nuestra diplomacia cerró sin vacilar la puerta al mar, en 1895 abrió lo que ya estaba clausurado. ¿Ganó con ello el país? Creemos que francamente que no, porque dejó sentado un precedente y éstos nunca mueren en el juego internacional."

Es verdad que nuestras relaciones con Argentina ~~que~~ <sup>que</sup> pasaban por un periodo de extrema gravedad ~~que~~ <sup>que</sup> Bolivia ~~que~~ <sup>que</sup> la Puna de Atacama a Argentina. La Puna pertenecía a Chile ~~que~~ <sup>que</sup> formaba parte de la provincia de Antofagasta, ~~que~~ <sup>que</sup> posteriormente se independizó y se convirtió en la República de Bolivia, de modo que Bolivia, ~~que~~ <sup>que</sup> no se ha pronunciado sobre la soberanía de Chile en su nueva guerra ~~que~~ <sup>que</sup> con razón apoya la tesis de que Chile no ha sido criado honorable. ~~que~~ <sup>que</sup> no puder parte de su territorio y

## [Después de la guerra del 79...] [manuscrito] Fernando Santiván.

**AUTORÍA**

Santiván, Fernando, 1886-1973

**FORMATO**

Manuscrito

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

[Después de la guerra del 79...] [manuscrito] Fernando Santiván. 5 hojas ; 26,8 x 21,3 cm.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile